

BONAPARTE,

Dieu et la Religion.

« Je suis la montre qui existe et ne se connaît pas ; la montre qui marche sans connaître son Horloger. »

- À Sainte-Hélène : juin et août 1816.

- Proclamation aux soldats, en débarquant en Égypte :
4 Messidor An VI (22 juin 1798).

« Ayez des égards pour les Muftis et les Imâms ; comme vous en avez eu pour les rabbins et les évêques ».

- Au Conseil d'État : 28 Thermidor An VIII (16 août 1800).

« C'est en me faisant Catholique que j'ai fini la guerre de Vendée ; en me faisant Musulman que je me suis établi en Égypte ; en me faisant Ultramontain que j'ai gagné les esprits en Italie. Si je gouvernais un peuple de Juifs, je rétablirais le temple de Salomon ».

**BONAPARTE,
l'homme du Concordat.**

« Les prêtres valent mieux que tous les KANT et les rêveurs d'Allemagne ».

NAPOLÉON

– (mars 1814) –

Paroles du vaincu de la « campagne de France »¹.

« Je n'ai jamais estimé les hommes et je les ai toujours traités comme ils le méritent.

Mais les procédés des français envers moi sont d'une si grande ingratITUDE que je suis entièrement dégoûté de l'ambition de gouverner ».

« Je méprisais les hommes comme de la boue.

Eh bien, je ne les méprisais pas encore assez ».

¹ On trouve un trait de caractère analogue chez l'autre Empiriste qu'est Helvétius. Quelle douche pour les gens à fibre Idéaliste !